

# **ESBOZO BIBLIOGRÁFICO DE LAS BRIGADAS INTERNACIONALES, CON ESPECIAL ATENCIÓN A LA BASE DE ALBACETE. (FONDOS DE LA BIBLIOTECA NACIONAL, MADRID).**

Por Fernando RODRÍGUEZ DE LA TORRE

Por mucho que se maten los españoles unos a otros,  
todavía quedarían bastantes que tendrían necesidad de  
resignarse -si este es el vocablo- a seguir viviendo juntos,  
si ha de continuar viviendo la nación”  
(Manuel AZAÑA, 18 de julio de 1938)

## **1. PRELIMINAR**

1.1. ALEGACIÓN. Esto es “un esbozo bibliográfico”, que no una bibliografía, y, además, limitada a los fondos de nuestra Biblioteca Nacional, que en fantástica definición de un buen catedrático de Historia Contemporánea (pero mal Director, sin paliativos, de la Biblioteca Nacional, durante unos años; digamos su nombre: Juan Pablo FUSI) resulta ser la “Biblioteca de las Bibliotecas” de España.

Nuestro empeño es modesto, como limitadas son nuestras fuerzas. Hay que tener cierta preparación para manejar bien los ficheros de la Biblioteca Nacional [BN., en lo sucesivo] y hay que disponer de bastante tiempo, y de mucha más paciencia, para tener en las manos todas las piezas impresas que sobre las Brigadas Internacionales [B. I. en lo sucesivo] puedan aparecer. Después de leer numerosos libros o folletos (en distintos idiomas) hay que crear una cédula bibliográfica adecuada, previo desecho del material que aparentemente hubiera podido encajar, pero que después de una lectura previa, vemos que no entra de lleno en el área de nuestras pretensiones.

Ante la impresionante proliferación bibliográfica que ha tenido la Guerra civil española, debo de manifestar algo que, a mi juicio, es harto difícil de entender: no se ha publicado, hasta el momento, ninguna Bibliografía de las B. I. Así que ésta, con sus modestísimas pretensiones, es la primera que se publica *en el mundo*.

1.2. PLAN DE TRABAJO. En la BN. he trabajado en el catálogo general, llamado de “autores-títulos-materias”, que facilita pistas, pero no todas las que uno desearía (además está quebrado, desde el año 1986, por uno de esos eternos planes de “informatización de bibliotecas” que, hasta el momento, perdóneseme la, leal, crítica, no ha dado ningún fruto palpable); por el contrario, nos da quebraderos de cabeza a los investigadores. Pero la BN. cuenta, además, con un impresionante “fondo especial”, distinto del catálogo general: el llamado “Fondo COMÍN COLOMER”.

(Como no es el momento de tratar en profundidad del citado Fondo especial, digamos, en unos renglones entre paréntesis, que este señor, Eduardo COMÍN COLOMER, fue un comisario de la policía franquista, periodista y escritor, metido de